

José Saborido Pulido

Ángel Medina Linares

José Saborido Pulido, natural de Alcalá del Valle (Cádiz), nació el 10 de agosto de 1917, hijo de Gaspar Saborido Jiménez y Ana Pulido Aroca¹. Residente en calle Alameda N.º 79 de la localidad gaditana, trabajó como jornalero desde su juventud. No había cumplido los 19 años cuando tuvo lugar el golpe de estado del 18 de julio de 1936, el cual no triunfó en Alcalá gracias a la movilización de los milicianos republicanos, socialistas y anarquistas. Desconocemos filiación política y la participación de José Saborido Pulido en estos hechos, pero es muy probable que huyese del pueblo a mediados de agosto cuando los sublevados ocuparon momentáneamente la localidad o quizás en septiembre, momento en el que las tropas golpistas se hacen definitivamente con el control de Alcalá del Valle.

Durante la Guerra Civil se pierde por completo la pista sobre José Saborido Pulido. No encontramos referencia alguna sobre su paradero hasta principios de 1940, apareciendo José como español beneficiario del derecho de asilo en el campo de internamiento de Rivesaltes². Este campo, situado en una zona despoblada entre las comunas francesas de Rivesaltes y Salces en los Pirineos Orientales, fue una instalación del ejército francés utilizada a lo largo del tiempo como base de instrucción militar, prisión, campo de concentración, centro de acogida de familias desplazadas y lugar de internamiento de inmigrantes ilegales. Desde 1939, tras el final de la Guerra Civil, fue utilizado para albergar a alrededor de 15.000 republicanos españoles exiliados, entre ellos, José Saborido Pulido.

Aunque desconocemos cómo y cuándo llegó al país galo, y también si lo hizo en solitario o acompañado, el caso es que, ya como exiliado, José tuvo que buscarse la vida para sobrevivir ante la imposibilidad de volver a España. Tras salir de Rivesaltes en la primavera de 1940 y motivado por la movilización de los republicanos españoles por parte de Francia en la guerra contra Alemania, el alcalaense encontró varios trabajos agrícolas en los alrededores de la ciudad francesa de Angulema. Aunque durante un tiempo logró cierta tranquilidad, todo cambió en junio.

El triunfo de la ocupación alemana de Francia situó a los más de 140.000 refugiados españoles en el objetivo de la represión nazi. José, al igual que cientos de compañeros dejó de trabajar y en cuestión de días fue llevado al Fronstalag 184 de Angulema, en el campo de Les Alliers, donde los alemanes concentraron a centenares de refugiados españoles, hombres, mujeres y niños, familias enteras que no habían conseguido pasar a la cercana y más segura región controlada por Vichy. Seguidamente, sin ninguna explicación, en la mañana del 20 de agosto de 1940, soldados de la Wehrmacht les condujeron a la estación de tren y les obligaron a subir a vagones de ganado. Era un total de 927 españoles, quienes no entendían qué querían hacer con ellos. Algunos temían que los devolvieran a España, donde les esperaba la represión franquista, otros tenían la esperanza de que los llevaran a la «zona libre» de Francia.

Hacinados, con apenas comida y sin ninguna higiene, el convoy de los 927 españoles vagó durante cuatro días por media Europa hasta llegar en la madrugada del 24 de agosto a la estación de un

¹ Fechas alternativas de nacimiento: 17 de agosto de 1917 y según el Registro Civil de la época, 12 de septiembre de 1917. En este caso se ha optado por el 10 de agosto de 1917, coincidente con el mayor número de referencias.

² Archives Départementales des Pyrénées-Orientales, «Ficha detallada José Saborido Pulido», N.º 101936, Referencia Expediente: 1260W128. Los únicos datos que aparecen en esta ficha es su fecha de nacimiento (10/08/1917), su profesión (jornalero) y el internamiento en el Campo de Rivesaltes como español beneficiario del derecho de asilo residente en el departamento de los Pirineos Orientales.

desconocido pueblo austriaco junto al Danubio: Mauthausen. Acorralados por perros y a empujones, los SS separaron a las mujeres y a los niños menores de 13 años y les obligaron a subir de nuevo a los vagones. Inmediatamente partieron hacia Irún, donde serían entregados a la policía franquista. El resto, 430 hombres y adolescentes, los vieron partir desde el andén y a continuación emprendieron a pie el camino hacia el cercano campo de concentración.

José Saborido Pulido fue uno de los españoles que vivió la terrible pesadilla del que sería el primer convoy de deportados civiles a campos de concentración nazis.³ Junto a él iban otros cinco gaditanos, quienes recibieron la particular bienvenida tras cruzar el arco coronado por el águila imperial de la entrada de Mauthausen.

El alcalareño fue desnudado, rapado, recibió el traje de rayas y un número, el 3.881, su identidad a partir de ese momento⁴. Durante varios meses trabajó en la cantera existente, recorriendo día tras día la mortífera escalera cargado con enormes piedras.

Así estuvo hasta el 17 de febrero de 1941 cuando fue trasladado al subcampo de Gusen, con la matrícula 10.332.⁵ José Saborido llegó junto a más de 1.000 republicanos españoles, trece de ellos gaditanos, quienes tenían que hacer hueco a los nuevos deportados que llegaban a Mauthausen. Aunque muchos entraron a Gusen como voluntarios, creyendo que las condiciones de vida podrían ser mejor, la inmensa mayoría fueron elegidos por estar enfermos o inválidos. Con 24 años recién cumplidos, a mediados de agosto de 1941, José fue internado en el *revier*, la enfermería del campo considerada el patíbulo de los prisioneros de Gusen. Salvo algún milagro orquestado por los españoles que trabajaban como enfermeros, quien entraba en la enfermería estaba condenado a muerte. Este fue el caso de nuestro protagonista, quien fallecía el 31 de agosto de 1941 según las fuentes «oficiales» alemanas a causa de tuberculosis pulmonar.⁶ Pese a su juventud, José Saborido Pulido fue uno de los miles de prisioneros que sucumbió al trabajo esclavo, el hambre, los golpes y las enfermedades ocasionados durante el cautiverio nazi y sus restos terminaron convertidos en cenizas.

La familia de José es probable que no conociera su muerte hasta 1950. Para estas fechas ya se había enviado el «Aviso oficial de deceso de españoles fallecidos en los Campos de concentración de la Alemania Nazi», expedido en Francia por la Dirección de los Contenciosos del Estado Civil e Investigaciones del Ministerio de Excombatientes y Víctimas de Guerra. Un valioso documento que estuvo abandonado durante años en el Archivo del Registro Civil Central del Ministerio de Justicia de

³ Archivo del Memorial de Mauthausen, «Lista de entrada a Mauthausen», Y50-1, 24/08/1940.

⁴ El alcalareño entró en Mauthausen como campesino y en su registro aportó como dirección su residencia familiar. ITS Digital Archive, Arolsen Archives, «Individuelle Häftlings Unterlagen KL Mauthausen»: 1.1.26.3/184.217/1732825-28.

⁵ ITS Digital Archive, Arolsen Archives, «Veränderungsmeldungen des KL Mauthausen»: 1.1.26.1/1474000/1307971.

⁶ Las causas de muerte que aparecen en los documentos oficiales nazis a menudo no coinciden con el motivo real. Los asesinatos y matanzas a menudo se disfrazaban de «causas naturales», así como la falta de alimentos e higiene. ITS Digital Archive, Arolsen Archives, «Totenbuch des KL Mauthausen/Kdo. Gusen, 01.06.1940-27.04.1945»: 1.1.26.1/8111900/1290806.

nuestro país.⁷ Para concluir, he de destacar que muchos de los datos mencionados están disponibles en diferentes bases de datos e investigaciones previas.⁸

Fuente: Ángel Medina Linares, Gaditanos deportados a los campos de concentración nazis. Diputación de Cádiz, 2022. Accesible en https://www.dipucadiz.es/export/sites/default/prensa/.galeria_de_ficheros/documentos/Memoria-Final.-Gaditanos-deportados-a-campos-de-concentracion-nazis-2.pdf

⁷ Ministerio de Justicia, Archivo del Registro Central, «Avisos oficiales de decesos de españoles fallecidos en los Campos de concentración de la Alemania Nazi»: José Saborido Pulido, 09008-A.

⁸ Véase: Generalidad de Cataluña, Banco de la Memoria Democrática, «Deportados catalanes y españoles en los campos nazis», ID7680. CDMH, «Españoles Deportados a Campos de Concentración Nazis 1940-1945», Saborido Pulido, José. B. Bermejo y S. Checa, *Libro Memorial. Españoles deportados a los campos nazis (1940-1945)*, Madrid, Ministerio de Cultura, 2006, p. 57.